

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Ante un gran acontecimiento

De tal puede calificarse el acto que en la segunda quincena de Octubre se ha de verificar en Cartagena.

La inauguración del Monumento a los héroes de Santiago y Cavite revestirá seguramente la solemnidad musical a que tienen derecho aquellos cuya memoria se ha de perpetuar.

Verdrá para el acto SS. MM., las escuelas extranjeras con representantes de sus naciones, toda nuestra marina de guerra y los ministros de Estado, Guerra y Marina españoles.

Apenas hecha entrega al Municipio del Monumento, ya cótase entusiasmo en aquellos que están obligados a la formación del programa de fiestas.

Aunque oficialmente nada se puede decir reico en el ánimo de todos los componentes de la comisión de fiestas el celebrar danzas, iluminaciones, batallas de flores, concurso de automóviles, dos corridas de toros, conciertos públicos, esbaldada cívico-militar, retretas, castillos de fuegos de artificio, partidos de fútbol, función de gran gala en honor de S. S. M. M., al ser posible en el Teatro Principal, Recepción oficial y otros, aparte de los que en sí lleva el acto de la inauguración.

La Cruz Roja también organizará en uno de esos días la patriótica y caritativa fiesta de la Banderita y el Casino nos dicen está dispuesto a dar una o dos fiestas de carácter de recepción y capitular.

Estos entusiasmos que ya se notan debe recogerlos el Alcalde cuanto antes, como presidente, y convocar en seguida a la reunión general en que se acuerde lo que proceda.

De dejarlos entrar, dado el poco tiempo que queda, no podrá hacerse algo digno de Cartagena y del acto que se va a celebrar.

## Para castigar el juego

El Ministro de la Gobernación en telegrama al Gobernador Civil le ratifica la orden enérgica que le tiene dada para que se siga impidiendo el juego. El Gobernador a su vez se lo comunica al Comisario de Policía en esta ciudad señor Mojares, el cual a pesar de que antes perseguía este delito con tesón ha nombrado una brigada especial dirigida por el activo inspector don Alfonso Pujante, el cual está dispuesto a castigar enérgicamente a aquellos que violen las órdenes de la superioridad.

Desde el principio fuimos de los primeros en aplaudir la orden del señor Almodóvar suprimiendo tan odioso delito y ahora esperamos del señor Pujante la haga cumplir como merece.

## Para quien corresponda

La carretera del Estado, en la parte de San Antón hacia Los Dolores se encuentra en un estado bastante mal y ofrece un gran peligro para autos y demás vehículos.

En nuestra Redacción hemos recibido numerosas súplicas de viajeros para que llamemos la atención de quien corresponda a fin de que sea restaurada. El peramos que así se haga.

En 3ª plana originales de interés

## De Sociedad

Los que viajan

Desde Los Alcázares se ha trasladado a sus posesiones de La Palma don Juan Antonio Carrión, acompañado de su señora.

—Ha salido para Oñil (Alicante), acompañado de su hijo, nuestro distinguido colaborador don Javier González Zorrilla.

—De Torrevieja con su distinguida familia don Manuel Pico.

—Después de pasar una temporada en Los Alcázares se ha trasladado con su distinguida familia a su residencia de La Roda (Albacete) el Inspector especial de Aduanas don Francisco Ruiz.

—Regresaron de Los Alcázares don Manuel Carmona, su distinguida esposa y bella hija.

—También han regresado de aquellas playas el Administrador de este periódico don Juan Soler, su hermano el presbítero don Francisco y los pequeños hijos de nuestro Director.

—Después de larga ausencia hemos tenido el gusto de saludar en éste, a nuestro peñano el joven maquinista de la Armada don Francisco Campoy, hijo del Maquinista Mayor retirado don José.

### Enfermos

Se encuentra ligeramente enfermo el Comisario de Marina don Manuel Sierra.

### Letras de luto

El fallecimiento de don Antonio Aguilera Zamora Ros. Esta tarde ha tenido lugar su sepelio asistiendo al acto un numeroso acompañamiento.

A su padre nuestro amigo don Rosendo, empleado en esta Administración de contribuciones, acompañamos en su pena.

## A Domicilio

se sirve la leche de Vacas de «La Flor»; recomendada como el mejor alimento para enfermos y niños. Para encargos: San Agustín 8.

## La banda del 70

Mañana en el primer tren marcha a Murcia la notable banda de música del Regimiento «Cartagena» que amenizará los festejos que allí se celebran.

Esta noche termina su compromiso en el Muelle de Alfonso XII, ejecutando el siguiente programa:

- 1 «Gerona», paso-doble. Lope.
- 2 «La Reina Mora», fantasía. Serrano.
- 3 «El Carro del Sol», fantasía. Serrano.
- 4 «La Alegría del Batallón», fantasía. Serrano.
- 5 «La Canción del Olvido», fantasía. Serrano.
- 6 «Todo son nubes», paso-doble, San José.

Después de su regreso de la capital, es casi seguro que, de no aparecer las lluvias, se reanuden por diez días más los conciertos que tanto han gustado y aplausos han valido al joven Duque que en esta ocasión ha demostrado ser un excelente director y mejor músico.

## Información de Guerra

Mañana a las once pasará el Excmo. señor General Gobernador Militar de esta plaza la revista general de órdenes, comenzando por la del regimiento Sevilla.

—Es dado de baja por enfermo el capitán del regimiento Sevilla don Carmelo Porqueras Bañeras, haciendo entrega de su compañía al teniente don Francisco Ballester Pons.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Cartagena

Hemos recibido la Memoria que acaba de publicar esta institución de beneficencia de las operaciones realizadas y balance general, comprensivo desde su fundación el 18 de Octubre de 1921 al 31 de Diciembre de 1922.

En ella figura relacionados los señores donantes que secundando la noble idea del iniciador de esta obra Excmo. señor don Juan Antonio Gómez formaron el capital de fundación ascendente a 65 307 pesetas. También figura los que formaron el capital auxiliar con un total de pesetas 83.450 impuestas por un año sin devengar interés alguno. La extensión de estas listas nos priva de dar a conocer los beneméritos nombres de los que las integran.

Las operaciones realizadas con creciente desarrollo en ese tiempo arrojan las siguientes cifras que hacen de más todo comentario por nuestra parte:

**Monte de Piedad.**—Empeños de ropas y efectos: 110.365 ptas. Desempeños de idem 55.613 ptas. Empeños de alhaja: 315.257 ptas. Desempeños de idem 155.001 ptas.

**Caja de Ahorros.**—Imposiciones 395.803 53 ptas Reintegros 211.526 57 ptas. Intereses capitalizados 4.197.44 ptas.

El beneficio líquido obtenido es de 3.219'12 ptas. que se ha sido distribuido al ahorro por sorteo 100 ptas.; para amortización de los gastos de instalación 426 91 pesetas; y para aumento de capital 1.693 pesetas.

Elocuentes gráficos en colores presentan el movimiento mensual de ingresos y salidas de caja.

Acreeedores son justamente al aplauso de todos los cartageneros las dignas personalidades que forman la Junta Directiva de esta benéfica obra que en el corto tiempo que lleva de vida es para Cartagena un nuevo y noble orgullo y un modelo en su clase para los de fuera.

## Caló y Restaurant del Chalet

### Ros Hermanos

Especialidad en Paellas y Mariscos  
Servicio a la carta y por cubiertos  
Abonos por 30 cubiertos sin vino 90 pesetas  
Abonos por 15 cubiertos sin vino 50 pesetas. Servicio permanente  
Encargos en el Bar: Mayor 59

## Información

### de Marina

Varias noticias

Cesa en la Comandancia General del Arsenal y pasa destinado a la Intervención de la Intendencia del Departamento el Contador de fragata D. Manuel Muñoz Martínez.

—El vecino de Los Dolores D. Ricardo Aguilera debe presentarse en la oficina de este E. M. para hacerle una notificación.

—Se dispone el abono de indemnizaciones por comisiones desempeñadas por el segundo practicante don Andrés Alarcón Vivanco, víctres de Infantería de Marina don Manuel Sánchez Ruiz, contador de navío don Pedro Portan Penne, capitán de fragata don Alfonso Moreno de Arco, comisario don Francisco Bosch y capitán de corbeta don Ramón María Gómez.

## NOTAS DE SPORT

### EL FOOT-BALL

«Imperio Club» 2 goals  
«Cartagena F. C.» 6 goals  
Aunque el resultado es sorprendente, el «Imperio Club» de Llíbro es un buen equipo. Llegó ayer mismo de Valencia después de jugar allí y venían cansados, completamente agotados.

Por eso esta tarde, descanzados y, será otra cosa.

En un solo partido no es fácil conocer a cualquier equipo, por lo que nos abstenemos de hacer comentarios. Solamente diremos que hacia mucho tiempo que el «Cartagena» no jugaba de la forma de ayer y que de continuar así, es muy fácil que en el próximo campeonato que se en muy buen lugar, a pesar de haber clubs reforzados con individuos de renombre, a los que no tienen nuestros jugadores que envidiar.

Mañana disponiendo de más espacio, seremos algo «extensos» y diremos algunas cosas interesantes sobre el campeonato.

M. L.

## Ropero del Corazón

### Inmaculado de María

Julio y Agosto  
INGRESOS

Excelentísima señora de Carranza, 5; S. de la Cruz, 5; señora de Egui, 5; señora de Delgado, 5; señora de Briones, 5; señora de Spottorno, 5; señora de Berivo, 5; excelentísima señora de Viver, 5; señora de B. Iñes, 5; señora de Guardiola, 3

S. señora de Masca, 2; señora de Güll, 2; señora de Sagado, 2; señora de Vidal, 2; señora de Buhigas, 2; señora de Parvioux, 2; señora de Peinado de Gómez, 2; señora de Ramos, 2; señora de Guitart, 2; señora de Arroyo, 2; señora de Ros, 2; señora de Gómez Cávo, 2.

Señora de Mir, 1; señora de Soler, 1; señora de Hidalgo, 1; señora Viuda de Hidalgo, 1; señora de Sánchez, 1; señora de Monche, 1; señora de Galinago, 1; señora de Alba, 1; señora de Paredes, 1; señora de Egas, 1; señora Viuda de Marabotto, 0'50; señora de Carmona, 0'50.

Total 104'95 pesetas

### GASTOS

12 sábanas, 62 10 pesetas; 6 fundas de almohada, 5'50; 6 camisas, 16'50; 6 camisetas, 11'40. Total 95'50 pesetas.

Queda en existencia 31 Agosto 9'45 pesetas.

### PRENDAS RECIBIDAS

Existencia anterior 82.  
Señora de León, 1 sábanas; Viuda de Braquehaie, 1 camisa; Viuda de Carlos Roca, 1 camisa.

Compradas, 12 sábanas, 6 fundas de almohada, 6 camisas y 6 camisetas. Total 65 prendas.

Entregadas 28.  
Queda en existencia en 31 de Agosto 87.

## Banco Hipotecario de España

Préstamo sobre fincas rústicas y urbanas, al 5'50 por 100 anual, con plazo de 5 a 50 años.

Agente, administrador y apoderado general en la provincia.

FRANCISCO RUBIO VERA  
Muralla del Mar, 53. Teléfono 347  
CARTAGENA

## Modos y modas de mal decir

Muletillas, bordones y otros ejercicios

«Sanear el habla es sanear el alma.»  
«La lengua es un patrimonio que hay que conservar en toda su pureza defendiéndola contra todos los que la maltratan.»

Y si eso es así hagamos el propósito de suprimir tanto insipido bordón y tanta insustancial muletilla con que le atorigen y «fean los pobres de léxico y los indigentes de caonme».

Los maltereros del idioma son modotones como el zuelillo que sólo dice ¡en-cú!

La muletilla es una enfermedad contagiosa: a veces invade a una familia; se extiende con frecuencia a una localidad o a una comarca, y no es raro el caso de que ataque a toda la nación y, particularmente, a los que presumen de distinguidos, de ir a la moda y «le poner el mingo» donde se presentan.

No es posible enumerar las muletillas o bordones en uso y abuso, porque, como el número de los necios, son infinitos, y por lo mismo de difícil clasificación.

Baste decir que las hay de simple repetición o de repetición simple; carias, galicismo y archaicismo, que son las de los atoristas; puramente adjetivales; interrogativas y admirativas; ordinarias y groseras; la sentido común, soberanamente está ilas, y hasta desitios y tuchinas.

Allá va de todo un poco, menos de la última especie, por el lector quiere guardarse de «tener la lengua sucia», que siempre es sistema de algo malo:

«Sin favor, ¡hay que ver!, fijate, si que decir tiene, le dijo horrosas.

Muchachas «bien», hacer plan, ¡qué ve!, cambiar impresiones, me hace el efecto, dar la sensación, encantada y encantado... de haber nacido.

«Le va o no le va bien, tendrá lugar (más arraigado que la gram).»

Quedarse al margen (aquí de los stonelista), estar en otro plano o en otro sector, plantearse un problema a cada paso.

«En un vivo, un fresco, un vivales», fiescales, un empollón (con todos sus derivados y compuestos).

«¿E-tá usted? ¿Me comprende? ¿Se bes? ¿Eh?»

¡Colosal! ¡Estupendo! ¡De un horror! ¡Brutal! ¡Bestial! ¡UNA BURRADA! ¡Vaya un tío! (o una tía). ¡VAYA CALORI!

Cabrera, hablar en camelo, dar para el pelo, dar té, tomar el pelo, hacerse de ganar dinero.

«Que te creas tú eso, pero que no es así»

Y así indefinidamente.

Viendo juntos estos disparates, como se producen algunas saludables reacciones en los que, aislados los recibes inopinadamente como refugio no de un maggado diccionario.

La frecuencia de intersecciones, el uso de palabras groseras, y aún el de maldiciones y blasfemias, tienen entre chocarentesco con estas feisimas muletillas. Todo ello acusa un lenguaje primitivo e intermedio entre el grito salvaje y la palabra articulada del hombre civilizado y todo ello denota miseria de vocabulario, desolación de ideas y «fictiva esterilidad psíquica» rayana en la idiotia.

U. O. de la A.

## MATIER

Exquisito estomacal y reconstituyente  
Pídalo a Navarro.—San Diego 17